



## Consejo Económico y Social

Distr. general  
15 de diciembre de 2017  
Español  
Original: inglés

---

### Comisión de la Condición Jurídica y Social de la Mujer

62º período de sesiones

12 a 23 de marzo de 2018

Seguimiento de la Cuarta Conferencia Mundial  
sobre la Mujer y del vigésimo tercer período  
extraordinario de sesiones de la Asamblea General,  
titulado “La mujer en el año 2000: igualdad entre  
los géneros, desarrollo y paz para el siglo XXI”

### **Declaración presentada por el Institute of Cultural Affairs International, organización no gubernamental reconocida como entidad consultiva por el Consejo Económico y Social\***

El Secretario General ha recibido la siguiente declaración, que se distribuye de conformidad con lo dispuesto en los párrafos 36 y 37 de la resolución [1996/31](#) del Consejo Económico y Social.

---

\* La presente declaración se publica sin revisión editorial.



## **Declaración**

### **La transformación de Ucrania: nuevas oportunidades para las mujeres que viven en zonas rurales**

Una gran comunidad de mujeres ucranianas, pertenecientes al Gobierno, al sector empresarial y a la sociedad civil, expresó su disposición a participar activamente en el 62º período de sesiones de la Comisión de la Condición Jurídica y Social de la Mujer a fin de integrar en las zonas rurales de Ucrania las mejores prácticas mundiales en materia de desarrollo humano. En nuestra opinión, es necesario adoptar las siguientes medidas:

- Establecer un contacto directo con la Comisión de la Condición Jurídica y Social de la Mujer para obtener la autorización del Consejo Económico y Social.
- Establecer vínculos empresariales que, en la práctica, estén orientados hacia el desarrollo del potencial humano, y buscar recursos ocultos.
- Crear programas internacionales para el desarrollo de las comunidades locales y aplicarlos de manera efectiva en las localidades pequeñas y en las zonas rurales de Ucrania.

Ucrania, al igual que otros muchos países, se encuentra en un punto de bifurcación. Las mujeres ucranianas se plantean cada vez más preguntas:

- ¿Por qué y para qué actúan de una manera concreta las personas, especialmente los dirigentes, y qué relación guarda este comportamiento con los pensamientos y las actitudes de las personas comunes y corrientes?
- ¿Qué instrumentos, modelos, tecnologías y enfoques son los más eficaces para resolver los conflictos territoriales y poner en marcha procesos de paz para el desarrollo del país?
- ¿Qué papel desempeñan las mujeres en el crecimiento socioeconómico del bienestar de Ucrania?

Las mujeres ucranianas están tomando la iniciativa en la transformación de Ucrania. Apoyan de buena fe la integración de su experiencia, sus conocimientos y su capacidad intelectual en la comunidad mundial. Puesto que viven en un territorio de división geopolítica y conflictos armados, entienden que únicamente podrá recuperarse y mantenerse la paz en el país mediante la combinación de esfuerzos. En muchos sentidos, la recuperación de Ucrania es también la recuperación de las mujeres de las aldeas de Ucrania.

Como resultado de 25 años de gestión del país centrándose en atender los intereses privados de las personas, hemos observado lo siguiente:

- una reducción de la población de Ucrania en más de 5 millones de personas;
- la anexión de Crimea y la invasión armada de las regiones ucranianas de Lugansk y Donetsk por parte de la Federación de Rusia;
- la aparición de 1,5 millones de desplazados internos procedentes de zonas de conflicto armado;
- más de 10.000 ucranianos muertos en la zona de guerra del este de Ucrania.

Las diferencias económicas entre los pobres y los ricos aumentan con rapidez. La corrupción, que está penetrando en todos los estratos de la sociedad, permite al mundo delictivo gestionar nuestro Estado e interferir gravemente en los procesos de reforma del país. Esta situación, a su vez, conlleva una pérdida de independencia

para Ucrania y un deterioro de su reputación a los ojos de los asociados extranjeros, e imposibilita un crecimiento estable de los indicadores económicos en las regiones.

Paralelamente, la sociedad ucraniana está buscando y consolidando formas eficaces para contrarrestar el sistema deficiente empleado para gobernar el país. Las mujeres están intensificando sus actividades, buscando formas eficaces de interactuar y estableciendo entre ellas alianzas mutuamente beneficiosas.

En Ucrania, la mujer es el corazón de la familia, de la casa y de la tierra. Los hombres perciben fácilmente a las mujeres como asociadas en pie de igualdad en las empresas, los proyectos públicos y la administración pública, e incluso como sus dirigentes. Las mujeres constituyen el 54% de la población de Ucrania. Las cifras presentadas a continuación son un reflejo de su papel en la vida moderna de la sociedad ucraniana. Alrededor del 45% de las mujeres participaron activamente en la revolución de los valores de 2013-2014, y el 72% de los voluntarios son mujeres. El 84% de las mujeres trabajan en la industria ligera y alimentaria, aproximadamente el 78% de las mujeres son administradoras de nivel medio, más del 75% de las mujeres son empleadas de administraciones rurales, el 23% de las mujeres son líderes de empresas ucranianas, el 16% de las mujeres quieren invertir en sus propias empresas, el 45% de las pequeñas empresas son propiedad de mujeres y el 80% de los participantes en programas de educación son mujeres.

Ucrania dispone de 41,8 millones de hectáreas de suelo agrícola, el 69% del total del fondo de tierras del país. La proporción del comercio exterior del país correspondiente a los productos agrícolas es superior al 19,7%. La agricultura es un sector con una dinámica de crecimiento estable. Sin embargo, Ucrania, un país donde las zonas rurales representan el 90% de la superficie y un tercio de la población (de la que el 53% son mujeres), ofrece un apoyo reducido para la agricultura. El 40% de las mujeres rurales de Ucrania tienen un nivel de educación superior, y el 18% de las explotaciones agrícolas están dirigidas por mujeres. A pesar de que las mujeres rurales se centran en su familia y en su hogar, reembolsan sus préstamos de una manera responsable.

Actualmente, en Ucrania existe una gran diferencia de ingresos entre las ciudades y los pueblos. El nivel de pobreza de las zonas rurales es casi el doble al registrado en las zonas urbanas, y el consumo medio diario de un residente rural es inferior a 4 euros. Un grave peligro para las regiones rurales es el éxodo rural masivo de especialistas de diferentes niveles para trasladarse a países europeos. Este fenómeno ya ha dado lugar a una escasez de especialistas. Por ejemplo, en algunas regiones, el número de médicos es inferior al 40% de la cantidad necesaria; los puestos de paramédicos carecen de auxiliares médicos y enfermeros. Por consiguiente, se requieren nuevos enfoques para la organización de la autonomía local con miras a fortalecer el marco en las aldeas, así como para aumentar la responsabilidad de las comunidades rurales en materia de ecología, salud y desarrollo de nuevas orientaciones para el empresariado social de las mujeres en las zonas rurales.

El 1 de abril de 2014 dio comienzo en Ucrania la reforma de la autonomía local, que abrió numerosas oportunidades nuevas para el desarrollo de las zonas rurales y, en particular, generó un aumento de la actividad social de las mujeres rurales. Las nuevas unidades territoriales creadas en el marco de la reforma (comunidades territoriales conjuntas) multiplicaron su presupuesto por un valor superior a 7, lo que permitió que en tan solo 2 años se repararan numerosas carreteras, objetos de propiedad comunal, escuelas y hospitales, se suministrara agua y gas a los hogares de sus residentes, se mejorara la accesibilidad de los servicios administrativos y se posibilitara una cobertura de Internet del 100%. Sin embargo, lo que es más

importante es que la reforma permitió que el 54% de las mujeres rurales adoptaran una posición de liderazgo en la administración local.

Los clubes rurales obsoletos se transforman en centros de esparcimiento y desarrollo. En la mayoría de los casos, las mujeres rurales activas organizan en esos centros grupos de presión para personas de todas las edades, capacitación para el desarrollo personal y plataformas de debate.

El 50% de las mujeres ucranianas son usuarias activas de las redes sociales. Los recursos más populares para la comunicación social son Facebook, Instagram, Google+ y Twitter. La posibilidad emergente de acceder a Internet de manera gratuita a través de las comunicaciones modernas (teléfonos inteligentes, ordenadores, etc.) acerca la educación rural a las mujeres de las zonas rurales y les permite encontrar formas de optimizar el presupuesto familiar, ampliar sus socios comerciales y establecer una comunicación con la comunidad internacional.

En estos momentos hay un gran número de misiones extranjeras y donantes internacionales que proporcionan asistencia técnica para la reforma de Ucrania, y centran sus principales actividades en proyectos públicos y empresariales que se están ejecutando en las aldeas con la participación activa de las mujeres. Gracias a esta labor, ha aumentado el número de nuevas explotaciones agrícolas debido a la llegada de desplazados internos procedentes de la zona de guerra del este de Ucrania, donde las mujeres ocupan una posición de liderazgo.

En el contexto de la reforma de Ucrania a múltiples niveles, la presencia de la visión estratégica de las mujeres desempeña un papel muy importante, ya que conocen sus propios obstáculos y limitaciones, así como su capacidad para encontrar soluciones eficaces para superarlos. Las mujeres desean ocupar puestos de liderazgo en los niveles superiores de dirección del Estado (actualmente, la representación de las mujeres es del 11,8%). En Ucrania, el grupo de presión política compuesto por las mujeres está cobrando fuerza, y se está observando un aumento de la profesionalidad al ejercer un control civil sobre las acciones de organismos de todos los niveles de gobierno.

El Institute of Cultural Affairs International, que reúne a 42 países en el marco de su proyecto de tecnología de participación para realizar su misión de desarrollo del potencial humano, llevó a cabo, durante 5 años de labor activa en Ucrania, numerosas iniciativas para el desarrollo de las comunidades locales a nivel de “poder-empresa-comunidad”.

Se recopiló la experiencia mundial de más de 1.500 facilitadores del Institute of Cultural Affairs International y, en la actualidad, se está utilizando con éxito la tecnología resultante en miles de organizaciones. Hay más de 1.000 facilitadores trabajando en Ucrania, y otros tantos en países postsoviéticos como parte de proyectos de desarrollo local y estatal.

Esto permite la realización de los valores democráticos universales en la vida cotidiana de las comunidades locales, y también permite aplicar en Ucrania los objetivos de las Naciones Unidas en materia de derechos humanos y desarrollo sostenible para 2030.